

# TADO

« En même temps que le Horodougou est l'espace contenant les autres espaces, il est un espace isolé entretenant des liens avec ces derniers. Il est donc une sémiosphère et élément de la sémiosphère. C'est cette ambiguïté qui crée l'indice mythogène dans l'acception de l'espace du Horodougou. [...] Aujourd'hui, géographiquement, le Horodougou est un espace copartagé par plusieurs Républiques. [...] Il est certes historiquement repérable, mais aujourd'hui il est géographiquement indéfinissable. »

Parfait Bi Kacou DIANDUE, « Le Horodougou, puzzle inachevé d'une Afrique à recréer »,  
in *Ecrire l'Afrique aujourd'hui, Palabres* vol. VII, Numéro spécial 2007-2008,  
sous la coordination de Papa Samba DIOP et Sélim Komlan GBANOU,  
Editions Dominique Guéniot, Langres, janvier 2008, pp. 182, 183, 186

## Retenons :

La perspective d'un futur à construire ne saurait se ramener à la seule évocation d'un passé mythique, faisant l'impasse sur la cinglante réalité du présent.

Or, la cinglante réalité du présent, c'est que « peu de pays africains ont bénéficié d'un partage territorial aussi magnifiquement absurde que le Togo Allemand et le Dahomey Français. Il n'est pas, en effet, une seule collectivité africaine de la frontière qui ne soit coupée en deux par son tracé. » (Robert Cornevin, *La République Populaire du Bénin, Des origines Dahoméennes à nos jours*, Maison Neuve et Larose, Paris, 1981, p. 7)

L'enjeu ce n'est donc la conquête ni d'un quelconque Moyen-Mono, ni de Tado, l'enjeu, au strict minimum, c'est le Togo-et-le Bénin, l'enjeu, au strict minimum, c'est la lutte pour la chute du mur de Berlin, c'est-à-dire l'abattage, l'abolition de la frontière qui sépare le Togo et le Bénin en deux Etats.

Huenumadji AFAN  
A suivre !...

BCCM/PS/CHRONIQUE/27122008